

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto . 0.10

Comunicados y remitidos palabra .. 0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II }

PUNTARENAS, DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1898.

} N° 92

COLABORADORES

—:0:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

EL PACIFICO

El Vaticano y España

Con gusto insertamos á continuación la entrevista publicada por el *Journal* de New York, tenida por su Corresponsal en Roma, con el Cardenal Rampolla Secretario de Estado de Su Santidad León XIII.

Aunque ella tuvo lugar en el mes de marzo, cuando la guerra no había estallado, siempre es reveladora del acierto é interés con que el Jefe de la Iglesia Católica, ha visto desde un principio la situación de Cuba, y cómo ha procurado para España una solución satisfactoria y digna.

Gran empeño tomó Su Santidad en ponerse al corriente de la situación de Cuba desde que la guerra principió, para poder saber, si era justa ó no, y convencido de que el Gobierno que tenía no era conveniente, influyó con la Reina para q' se les mejorara, sin obtener ningún resultado.

Y como ya se conocían las influencias de los Estados Unidos y se presumía su intervención, el Delegado Apostólico de Washington Monseñor Martinelli se lo informó al Papa.

A síes que Su Santidad al dirigir-

se á la Reina Regente pidiéndole hacer efectiva la autonomía de Cuba, hacía ver que ninguna Nación civilizada se opondría á que los Estados Unidos le diera su independencia.

Dadas las repetidas comunicaciones del Papa á la Reina, y todas las gestiones que hizo para dar un sesgo favorable á la situación creada con la guerra de Cuba que tan mal ponía á España, aparece ésta indiferente y reacia á aquellas benéficas insinuaciones.

Con vista de esto no podemos dejar de confesar, que España no ha llegado á creer aún, que debe desprenderse de Cuba, y de ahí que haya querido sostenerla á todo trance.

Razones de gran interés deben pesar en el ánimo del Gobierno español para ello, que si bien le dan el derecho de retención, no por eso excluye el derecho de libertad en los cubanos. Así es que en cuanto á esto, la simpatía universal es por Cuba y en ese sentido siempre su causa se ha considerado justa.

Su Santidad misma reconoce como legal la intervención entonces posible de los Estados Unidos por la independencia. Pero él mismo no se figuró el modo como se iba á ejercer, y seguros estamos que hoy q' lo conoce, no lo aprobará porque no se armoniza con las leyes que la permiten, ni con los sentimientos cristianos q' más deben subyugarle.

Oigamos pues lo que dice el corresponsal, de la entrevista:

“En mi calidad de corresponsal

del “Journal” he obtenido del Cardenal Rampolla, Secretario apostólico de Su Santidad, dos entrevistas, en las que por la primera vez Su Eminencia declara la actitud del Papa y del Vaticano respecto de la guerra de Cuba. La primera entrevista se realizó anoche (marzo 4) y la otra esta mañana, de manera que el Cardenal tuvo tiempo de pesar sus palabras, en las cuales se descubre lo más íntimo de la situación.

“El Papa,” dijo el Cardenal, “es contrario, por principios, á la insurrección de cualquier pueblo, pero se siente obligado á reconocer que la insurrección de Cuba tiene su lado legítimo. Tan luego como principió la guerra, Su Santidad pidió informes precisos sobre sus causas á los eclesiásticos cubanos y hasta ordenó que se practicara una investigación especial.

“El resultado de ésta lo dejó convencido de que los sistemas del Gobierno español eran incompatibles con las necesidades del pueblo cubano.

“De acuerdo con esto, y aprovechando de las buenas relaciones que existen entre la Reina Regente de España y el Vaticano, el Papa escribió varias veces á su Majestad, pidiéndola con urgencia que cambiara el sistema de Gobierno en Cuba y retirara á los empleados que lo aplicaban. La Reina Regente prometió que así lo haría, pero las cosas quedaron como estaban.

“Algún tiempo después la Reina Regente Pidió al Papa que ordenara al clero cubano que no apoyara la insurrección,

“Pero Su Santidad creyó oportuno dejar á los eclesiásticos su absoluta libertad de acción, limitándose, sin embargo, á recomendarles la abstención.

“El Papa desaprobó enérgicamente la destitución del Mariscal Martínez Campos, que probablemente habría sido capaz de pacificar la Isla.

“La conducta del General Weyler provocó la indignación del mundo civilizado, y Su Santidad indicó varias veces que se le retirara, pero inútilmente. Cuando, no obstante, se le retiró, ya era demasiado tarde, y desde entonces las relaciones de España y el Vaticano han sido casi tirantes. La excomunión del Ministro conservador de *Finanzas* fulminada por el Obispo de Mallorca, fué aprobada por el Papa, á despecho de lo que le aconsejaba el Nuncio Apostólico de Madrid en el verano pasado.

“Monseñor Martinelli, Delegado Apostólico en Washington, envió al Papa un largo informe sobre la actitud de los Estados Unidos hacia Cuba. Monseñor Martinelli declaró que el pueblo americano pedía la independencia de la Isla, y empujaba al Gobierno á la guerra, la cual se hacía cada día más probable. Yo contesté á Monseñor Martinelli que el Papa había hecho todo lo posible por evitar un conflicto, pero que como España permanecía sorda á su consejo, él había resuelto dejar que los acontecimientos siguieran su curso.

“En ulteriores comunicaciones, sin embargo, el Papa aconsejó á los Gobiernos de Madrid y Washington que buscaran un arreglo.

Cuando el Gobierno español resolvió conceder la autonomía, el Papa escribió otra vez á la Reina, excitándola para que la autonomía y la amnistía fueran amplias, efectivas y completas.

“Puedo anotar aquí las palabras, que Su Santidad dijo:

“Recordad que la población cubana no está ya en minoría, y que en lo futuro no puede ser tratada

como una raza de ilotas. Recordad que Europa entera simpatiza con Cuba y que ninguna nación civilizada se atrevería á oponerse á que los Estados Unidos le dieran su independencia. Vos podréis retener á Cuba otorgándole la más amplia medida de autonomía.”

“Fueron escuchadas estas palabras del Pontífice? De ninguna manera. Después de proclamada la autonomía, el Vaticano aconsejó á los eclesiásticos de Cuba, que trataran de que el pueblo la aceptara. Pero las cartas de los Obispos eran desalentadoras. La autonomía, decían, era ficticia, y la insurrección continuaba.

“Cuando el Príncipe de Bismarck sugirió la idea de que el problema de Cuba se sometiera al arbitraje del Papa, Su Santidad se regocijó ante la perspectiva de la solución, creyendo que podía, mediante su autoridad, librar á España de una catástrofe, y habría aceptado el puesto de árbitro sin dilación y para el mejor desempeño de su cometido habría enviado una misión especial á Cuba.

“Monseñor Martinelli llegó hasta á informar al Papa que el Gobierno americano lo aceptaría por árbitro. Pero el Nuncio telegrafió de Madrid que el Gabinete español era absolutamente opuesto al arbitraje, porque consideraba que el asunto pertenecía á la política interna, y no admitía intervención extraña.

“Al mismo tiempo el Vaticano indicó á la Reina que la intervención del Papa no podía considerarse como extraña, puesto que él es el padre soberano de todos los monarcas católicos.

“Ahora hay negociaciones pendientes entre el Papa y la Reina y entre el Nuncio de Madrid y el Gobierno español, y esperamos que España se decidirá á aceptar el arbitraje, que es ya el único medio de evitar la guerra con los Estados Unidos.

“Desde que el Gobierno de Madrid no puede abrigar ya la esperanza de subyugar á Cuba, indudable-

mente el Jefe de la iglesia es el llamado á arreglar la dificultad. Su veredicto sería aceptado por todo el pueblo católico de Cuba, porque los insurgentes que se negaran á aceptar la resolución papal serían excomulgados. Al examinar el problema, el papa desplegaría el mayor interés en no sacrificar ni á los españoles ni á los cubanos. Todos son hijos de la Iglesia y deben ser tratados igualmente.

“Puedo decir, en conclusión, que las cosas han llegado á tal extremo, que sólo el Papa puede salvar á España,

“Y en verdad que él sería feliz si pudiera terminar su Pontificado dando la libertad á un noble pueblo y salvando de la catástrofe á una gran Nación.”

CRONICA LOCAL

El Octavario de Corpus superó al mismo día. Poniendo á un lado la fiesta religiosa, que estuvo bellísima, pero cuya descripción sería demasiado larga, voy á llegar de una vez al punto importante para los lectores jóvenes. El baile que se efectuó en casa de Mr. Max Diermissen.

El baile es para la juventud una necesidad. Sin el baile no hay alegría, y sin ésta no hay salud. Podría hacer una disertación larguísima sobre éste tema, pero el temor de que hasta el cajista se duerma, me detiene.

Continuaré, pues, con la descripción de la última fiesta.

Las nueve, era la hora señalada para dar principio, pero á esa hora se le ocurrió al diablo (seguramente) enviar un viento portador de un aguacero de esos monótonos y persistentes.

Todos creíamos que ya no habría baile, y en el iluminado salón no se veía más que caras largas y desconsoladas.

De pronto varios caballeros se apoderan de algunos paraguas y despreciando el agua, viento, charcos, piedras etc., se lanzan por esas ca-

lles de... Dios en busca de las bellas que permanecían encerradas.

Al primer toque las puertas se abren y después de unos cuantos *pour-parlers*, se deciden á arrostrar también los rigores invernales.

Y así se va llenando poco á poco el salón. La música empieza sus alegres valeses y la juventud, charlando sobre los acontecimientos del día, se olvida del agua, del viento y de los sustos para no pensar más que en el placer del baile.

A las 10½, la animación era grandísima.

Las parejas eran tan numerosas, que á pesar de ser espacioso el local, no se podía casi bailar.

Las señoritas iban vestidas con sencillez, puesto que se trataba de un baile de confianza, y su adorno principal consistía en flores; flores que perdían todo su mérito al lado de quienes las llevaban.

Allí vimos labios más rojos que la más roja de las clavellinas; mejillas más rosadas que la más bella de las rosas, ojos más azules que las flores de Lotos, y frentes, cuellos y brazos más blancos que las camelias. Para las pobres flores, fué una derrota completa, y tan se sentían vencidas, que murieron todas, y se marchitaron, de pura envidia.

No podría imaginarse tortura más refinada que la de condenarme á describir la belleza de aquella docena de pares de ojos que brillaban cada cual con una expresión distinta, todos diferentes, todos bellos.

¿Y el cabello? ¿y los cuerpecitos? ¿y la gracia....

Sería de no acabar.

No hay para qué decir que la animación fué en crescendo hasta las 5 de la mañana, hora en que se acabó la fiesta.

Los dueños de casa son muy conocidos y todo elogio que hiciera de su amabilidad y fineza sería poco. Gracias, pues, en nombre de todos los concurrentes á la amable dueña de casa y á su simpático esposo.

Surge ahora la cuestión de siempre.

¿Cuál fué la reina del baile?

Es imposible contestar á esa pregunta por muchas razones.

Desafío á cualquiera que resuelva el problema. Allí están los candidatos. Escojan.

Por mi parte, he dado en pensar que aquella que el corazón prefiere, esa es la reina, y así, las opiniones son muy diversas, y no puede haber imparcialidad en la elección.

Además, dado el caso de que hubiera una persona completamente imparcial, creo que se encontraría perpleja para poder discernir la corona.

Entre Rita, Emilia, Rosalía, Hortensia, Antonia, Consuelo, Catalina y las demás ¿cómo escojer?

Sería la decisión de París, y no habría á quién dar la manzana, sino que sería necesario dividirla en partes iguales.

Notamos durante la fiesta, la formación de nuevas parejas. Todas nos parecen bien, y deseamos que las declaraciones deslizadas y escuchadas entre las vueltas del rápido vals ó de la acompasada mazurka tengan larga vida y concluyan en uniones más duraderas que las del baile.

Todo respiraba alegría, buen humor, entusiasmo y amor en ese baile que dejará hondos recuerdos en la parte femenina y masculina de nuestra alegre juventud.

Puntarenas despierta de su letargo, y se divierte.

Bien por Puntarenas y sus alegres moradores.

Y ahora, si no les parece mal, voy á encerrarme con mis íntimos recuerdos y á descansar, porque el espíritu necesita reposo tanto como el cuerpo, lo mismo cuando sufre q' cuando goza, pero antes haré constar que con gusto especialísimo vimos en esa simpática fiesta, á muchas personas que poco concurren á nuestros bailes. Que no olviden el cariño y nos acompañen de vez en cuando son nuestros deseos. También notamos la ausencia de algunos buenos amigos, sentimos verdaderamente no haber tenido la suerte de que gozaran con nosotros de una noche tan agradable.

Y ahora, otra notita importante.

Parece que se prepara un paseo en lanchas...creo que al otro lado del Estero.

Cuando la noticia esté confirmada, se la daremos con detalles á nuestros amables lectores.

¡Hasta el miércoles!

J. NOEL.

GACETILLAS

De todo hay.—Así como unos gozan, otros sufren. Don Tobías Zúñiga, hermano de don Darío, llora hoy la pérdida de una de sus hijas. Para dolor tan grande no hay lenitivo, pero sí vales de algo, tanta manifestación de pesar como han recibido, que á ellas agregamos la nuestra.

Velada.—Debió tener efecto en San José en la noche del 17 la que el Colegio de Abogados dió á la memoria del que fué doctor don Lorenzo Montúfar. En alto grado significativo es ese acto, en que se tributa justicia al mérito.

Al General don Juan Bautista Quirós damos el más sentido pésame por la muerte de su señora madre.

Se anuncia la llegada en el próximo vapor, del General don Paulino Godoy, militar nicaragüense, opositor de Zelaya, y de prestigio en Occidente.

Don Pedro Acosta Díaz ofrece sus servicios en San José para asuntos de Registro.

Aviso.—A los dueños de casas y solares se les hace saber: que dentro del término de 10 días á contar de ésta fecha en adelante deben tener sus solares y los escudados en perfecto estado de limpieza, sin lo cual se hará á su costa por la Policía de Higiene.

El Jefe de Higiene,

J. Augusto Moya.

Puntarenas, 15 de junio de 1898.

Gran Barátillo

VENDO ARROZ CAROLINA

á \$ 9-50 el quintal.

Acudid: que se acaba.

Puntarenas, Junio 8 de 1898.

ARTURO ESQUIVEL.

A LOS FABRICANTES DE VELAS

VENDO PAPEL AZUL-BLANCO PARA ENVOLVER VELAS, PABILO TRENZADO PREPARADO QUIMICAMENTE SEBO BLANCO PRENSADO Y REFINADO ETC. ETC.

También vendo barato una Mesa Y UN ARMARIO PARA COMEDOR

ARTURO ESQUIVEL

J. Toribio Cerna

Tiene en venta varios artículos de Nicaragua como: Maíz blanco superior calidad, Sombreros de palma, Hamacas de pita y cabuya etc.

Puntarenas, Junio 19 de 1898.

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 1 10 (Ciento diez pesos el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

EN EL ALMACEN DE ALBERTO FAIT & CO.

Hay el legítimo COGNAC

BISQUIT Dubouché

Ferrocarril

AL PACIFICO.

Se necesitan 200 trabajadores para el Campamento de Santo Domingo de San Mateo. Jornal \$ 2-00 diarios.

Entenderse con Max Diermissen en Puntarenas.

Junio 19 de 1889.



EL AGUA DE QUINA ES el mejor reconstituyente del cabello Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR Casa de Alberto Fait & Co.

AGUA INDIA

DEL DR.

FELIX R. JARAMILLO

Remedio infalible contra toda clase de úlceras.

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado Agua India en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.

Esparta, abril 6 de 1898.

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

VENDO BARATO

una caldera usada, vertical, de 6 caballos de fuerza, y un motor de 3 caballos; ambas cosas usadas, pero en buen estado.

ARTURO ESQUIVEL

Puntarenas, mayo de 1898.

SE ALQUILA

UNA CASA

esquina opuesta á la Panadería de don Miguel Fulton; tiene varias piezas y gran patio.

En esta imprenta se informará.

Tip. de "El Pacífico"